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諸佛菩薩，師父上人，各位法師，各位居士：阿彌陀佛！ 

今天是輪到近藏來跟各位結法緣，我主要介紹的是從六祖大師之後，禪宗一花

開五葉其中的臨濟宗。我有三天的時間來介紹臨濟宗。我們知道禪宗的傳承是

以心印心，我現在這個心還是迷迷糊糊，還沒有被印證，要來講三天的這個以

心印心的臨濟宗，其實我是非常的緊張的。那麼雖然是緊張，我相信大家都很

緊張，排在後邊這些師兄弟都很緊張，簡直是把我們嚇找了！（有一個師兄說

：對！）我是今天第一炮上來，大家都很緊張，但是我們還是要硬著頭皮上來

，因為這個就是禪宗的教法。 

前面幾天聽到禪宗的禪師在教導他的門人，都是用一些非常出其不意的方式，

沒有準備好之前，他就給你一個棒喝或者是一個什麼樣的境界。所以我們也是

硬著頭皮上來。曾經有個譬喻是說所謂的禪師在教化弟子，就是你不會游泳的

時候，禪師就把你丟到海裡面；等到你學會游泳的時候，他就把你從海裡拉起

來，叫你去爬山。所以我們後面幾個師兄弟，都被懿法師跟近育師一個一個都

丟到海裡面去學游泳，還有包括旁邊的翻譯，統統都丟下去學，學會才可以去

爬山，沒學會之前都不能上岸的。其實不是只有懿法師跟近育師是這樣的，在

上人的座下，親自在上人身邊學習過的，領受過上人的教化，當然我們近字輩

是比較沒有這個機會，但我相信恒字輩的法師都有機會在上人的身邊，領受過

這種還沒有會游泳就被丟到海裡的這種教化。 

在五月底《金剛菩提海》文章裡面，我讀到的這樣子的一個可以說是我們法總

的一個公案，在這邊我就提出來跟大家分享。有兩個目的，第一個是因為我沒

有辦法三天都講臨濟宗，所以我一定要講一點別的。第二個就是這個故事跟《

金剛菩提海》目前的一個重要活動是有關係的，這個故事是關於我們法總萬佛

城。 

在一九八零年到一九八六年之間，曾經在萬佛聖城設立這個所謂的「難民救濟



中心」。大家知道這段時間，難民是從哪個國家出來的難民？越南。還有呢？

新加坡、竂國、柬埔寨，主要是東南亞這幾個國家，我們現在知道又有一批新

的難民是敘利亞的。那麼在這些越南的、竂國、柬埔寨這些難民逃難的過程裡

面，發生了很多事情，我們現在聽起來是很感動，但實質上在那個時候是冒著

生命的危險。他們在海上或者在路上遭遇很多生死交關的這種考驗，有些人有

宗教的信仰，信仰觀世音菩薩或者信仰佛，有沒有信仰基督的我不知道。但是

我聽過很多人路上是靠著稱念觀音菩薩的名號或者稱念〈大悲咒〉，很多次都

是九死一生、逢凶化吉，最後逃到這個平安的國家。 

那麼現在我們《金剛菩提海》就開始要收集這些難民的感應的故事。我們希望

將來能夠積極蒐集編排出版，這也是報答觀世音菩薩、諸佛菩薩最好的一個方

式，讓世人發菩提心。 

所以如果在座的各位，你們本身有過這段逃難的經驗，有佛菩薩這種感應；或

者你認識的人裡面，你知道的他有這樣子感應，都希望你能夠介紹給我們《金

剛菩提海》。如果你願意自己寫，請你把它寫下來，或者自己講，把它錄音下

來，或者要接受我們的採訪，都非常歡迎。 

我們現在就講一講萬佛聖城當初怎麼成立這個難民救濟中心。那段時間主要一

九八零年到一九八六，所以聖城在一九七九年的時候，有一次上人跟住在城內

的四眾的弟子，有出家、在家這些弟子開一個會，那個時候整個萬佛城總共只

有四十幾個人，大家很難想像。如果你現在去萬佛城不是四十幾個人，光是吃

飯就有好幾百個人，但是那個時候整個萬佛聖城才只有四十幾個人，要負責所

有城內的工作。 

在四十幾個人的情況下，上人就開會跟大家說：「現在越南逃出來很多的難民

，他們擠在這個小船上，好不容易飄到馬來西亞這個比較近的地方，可是馬來

西亞政府不收留他們，把他們的船又推回了大海去，所以他們要繼續漂流。」

上人說：「我們萬佛聖城這麼大，應該有地方給他們住吧！」 

那弟子也只能依教奉行。上人說：「我們要想辦法把這些難民接到這邊來，讓

他們有一個安住的地方。」那個時候美國的民間、政府總共設了十二個收容中

心，救濟這三個國家出來的這些難民。 



在十二個團體當中，有基督教跟天主教，所以第十三個團體，就是我們萬佛聖

城設的佛教的難民救濟中心。這些難民聽到說有個佛教的團體，他們就感覺很

親切，就願意申請到第十三個團體設的這個救濟中心。所以政府就把第一個家

庭，第二個家庭就送進萬佛聖城。 

那麼當初第一個家庭來的，是從泰國那個地方逃出來的。來的時候是怎麼個模

樣呢？父母帶著孩子一家人來，全家的家當只有一個塑膠袋。因為他們在越南

淪陷逃難的時候，所有家裡的財產全部都被沒收，這一個塑膠袋的東西還是紅

字會給他們的。所以他們就是帶著這塑膠袋──全家的家當，來到了萬佛聖城

。 

那麼來到聖城要做什麼呢？第一個就是要讓他們學英文，因為他們都跟我們一

樣不會講英文。所以來到萬佛聖城，第一個一定要把這個語言學好，也要學會

；他們也學一些整理花園、園藝的工作，還做一些清潔工作。因為他們能夠停

留的時間，政府要求一個單位只可以住四個月，時間到了就是要把他們送出去

工作。我們一定要在這四個月裡面，讓他們具備這樣基本的求生的能力。所以

大人就去學英文、園藝、清潔；那麼小孩子就在我們聖城的學校裡面讀書。 

那麼誰教這些難民英語呢？就是這四十幾個人教，在萬佛城裡面住的這些人教

。所以沒有教過外國人英文的美國人，不會講越南話的、竂國話的這個美國人

，開始要去教這些人英文，他們真的不知道要怎麼教，因為被幫助的幾乎不知

道講什麼。可是你要教他聽得懂、會寫，所以對這些弟子來講，那是從來沒有

過的事情。 

可是一定要做，因為政府拿預算跟補貼，一定要教到他們會說英文。對弟子來

說，那個時候的情況就真的很像是：上人就把你丟到大海裡邊去，不管你了；

你要想辦法讓這些從越南來的人會講英文。那麼這幾年，就是八零年到八六年

，這六年就過去了，很多弟子們在回顧這六年的時間裡面，都有共同的感覺；

就是在那六年，他們學到了很多。如果不是上人這種廣大的心量，在那種條件

下面，把萬佛城的門打開讓這些難民進來，這些弟子他們在這一生裡面，可能

都沒有辦法得到改變。 

我講一個故事，就是一個居士，他以前是在大學裡面教大學生英文的。那麼因



為太太住進了萬佛城，所以他們就一起住在萬佛城。那麼太太跟先生當時一起

教英文，太太同時也幫忙做一些會計的工作。那麼就是在那一段時間裡面，這

個太太找到了一個更適合、更符合她興趣的工作，就是社會福利的一個助理的

工作。她就是因為有當初的那個機緣，知道原來在社會上還有一個工作是這樣

子，幫這些社會的弱勢人，照顧他們物質上的需求，她覺得這個對她最有意義

。因為計劃，她找到了她從那個時候到現在都在做的這個事業。那麼這個先生

呢，以前是在大學教英文的，可是他發現教難民孩子的英文，讓他覺得更有意

義。因為他說這些難民大人或者小孩，對老師都非常的尊重而且很珍惜。這個

老師在教英文過程裡面，感覺到他自己的價值；因為你還要想到這些人出去以

後還要做什麼工作，你還要想到他將來等等。所以他覺得他在教英文過程裡面

，其實是幫助一個人重建他的人生，這些價值在大學裡面教英文都是找不到的

。所以這個先生也因為計劃結束以後，馬上就得到州政府一個工作，就是專門

做這個輔導的職業，所以他非常非常的開心。 

我們可以說，這些難民他們終於找到讓身心感覺到真正安全的一個地方。在這

四個月裡面學到英文，學到些謀生的技能，同時他們也學到了觀音菩薩的這種

法門，可以幫助他們面對往後人生所有的這些困難。他們也因為來到萬佛城，

知道救苦救難的觀世音菩薩這種慈悲跟威神力。那麼對弟子來說，也因為這六

年的經驗，他們的心量就打開，他們的見識也被提升了。因為他們知道佛陀講

苦，可是從來沒有看過苦是什麼樣的東西，尤其在美國生活的人。但是現在上

人把這個苦從城外帶進了城內，活生生上演在這些美國人的面前。 

有個弟子就回憶，他曾經教過一個孩子，這個孩子是從柬埔寨出來的，他的父

母在逃難過程裡面都往生了，他就一個人，這個孩子是一個人來到萬佛聖城。

他真的就是已經絕無僅有。所以這個弟子在這段時間裡，他們都共同認為，這

是他人生中非常非常難得的一段經驗。 

你有苦才有甜，有句話叫「苦盡甘來」。所以大家都被丟到海裡面，那滋味會

很不好受的。但是我相信經過這一次法會，大家臉皮都會變得厚了一點。雖然

臉皮會厚了一點，但是我執會少一點，不管會不會講都要上來，對不對？ 

這可以說是我們法總的一段公案，也就是說上人在教化弟子的其中一個情節以

及故事。 



那麼前幾天我們都有機會聽到近育師、懿法師給我們講一些公案。時間也快到

了，但是我很想問一問大家，故事聽完了，記得幾個？有人願意回答嗎？石頭

希遷禪師。另外一位禪師，哪一位禪師？馬祖道一禪師。什麼情況下馬祖禪師

說：「石頭路滑。」隱峰禪師，就是那個「噓」。 

有一個公案，我覺得非常有趣以外，其實是很有啟發性。那麼這個啟發是要讓

我們繼續保任，繼續的一直護念下去這個啟發。就是我們參那個公案，不是聽

那個公案，把它當做是要真正參那個公案。其實在參話頭之前，事實上在參那

個公案。這是自古以來這歷代的祖師禪師留下來公案，是幫助後學參的一個題

材。 

我對其中一個公案很有印象，就是說，離了定慧要怎麼度化眾生？天皇道悟禪

師問石頭希遷禪師：「離卻定慧，以何法示人？」石頭和尚道：「我這裡沒有奴

婢，離個什麼？」沒有僕人就是主人，所以沒有什麼離定、離慧，什麼都是主

人。也就是代表什麼都可以來度人，都可以來教化人，那就是在你所有的日用

平常之間、舉手投足之間、眨眼睛，有聲無聲啊，所有這一切都是可以來度人

的。所以你也可以說一切都是定，一切都是慧；沒有一個離，也沒有一個不離

，因為都在這個定的位置中。所以禪師說我這裡沒有奴婢，個個都是主人，一

切都是定，一切都是慧。 

所以我從這邊就是找一些關於所謂「公案」的介紹。那麼公案在早期，它只是

在官府衙門裡面就是所謂以前沒有過的這個案件，所以變成一個公案。有時候

用到我們禪宗裡面呢，就是特別來講祖師他們開悟的這種案例；或者是祖師跟

他弟子之間這種教化對話的這種故事。通常看起來就是非常的豈有此理的，根

本不合情理的這種對話。那麼後來慢慢有人把這些公案收集起來了，就像《五

燈會元》或者《景德傳燈錄》《碧巖錄》，這些書記錄了歷來祖師大德的這些公

案。 

這個公案不是只是拿來聽聽而已的，是要拿來參。就是我們講的這個參禪，就

是要去參這個公案，把它當做一個工具去參，參到我們這個所有的妄想心都止

息了。參公案不是去揣摩，不是去推敲，它就像我剛剛講就是像龍在養他那顆

珠，不斷的就一直含護者、含護者，你沒有要去找那個答案，時時刻刻就是去

參這祖師公案。 



參這個公案，它不是用我們的知識、常識去理解去查資料，是你要對這個公案

的這個話題起一個大的疑情。這就很像上人教我們要對這個話頭，起一個非常

大的問號；你就不斷的去問自己，為什麼這裡沒有奴婢？為什麼這裡沒有奴婢

？為什麼？ 

那麼我來之前看了一則公案，大家可以參一參。這個公案我們就拿它來當做結

束，那麼結束以後大家就要去參。出家人就問禪師說：「請問，什麼是佛法大

意？」禪師回答：「佛的頭上屙坨屎（在佛的頭上大便）。」參！這個就可以當

做一則公案去參，那麼明天會告訴大家答案。那個答案是參考書上的，不是我

徹悟本性參出來的。但是這個答案跟你講了以後，你大概也可以明白，歷代的

祖師不管用什麼樣的方式教化學人，目的都只有一個，哪一個？現在準備結束

。 

阿彌陀佛！ 

 

 


